

---

## Don et engagement : servir

---

«...Celui qui est d'abord et avant tout un serviteur, s'engage à s'assurer que les besoins des autres sont satisfaits»

(Voix maristes, cap1. – Fr. Ben Consigli, Fr. Luis Carlos Gutiérrez)

Fr. Guillermo Antón  
Éducation, pastorale.  
Province de Norandina, Venezuela



**J**e partage ma vie depuis 38 ans sur cette terre de grâce qu'est le Venezuela, J'ai travaillé avec le Frère Dorindo et une excellente équipe de laïcs dans l'école de Notre Dame de Chiquinquirá à Maracaibo, berceau de la vie mariste dans ce pays. Je souligne l'importance de continuer à être PRÉSENT parmi les enfants et les jeunes dans la classe, dans les groupes d'enfants et de jeunes, avec les familles, en animant la pastorale scolaire ; en accompagnant et en offrant des expériences significatives aux élèves pour qu'ils puissent trouver un sens à leur vie en vivant le Projet que Dieu nous offre en Jésus de Nazareth dans le style mariste.

Je me sens appelé, avec beaucoup de Maristes de Champagnat, à promouvoir des processus éducatifs évangélisateurs, à conduire, à partir d'un service désintéressé, des itinéraires qui aident chacun à vivre en plénitude en Dieu et à partir de Lui.

Dans le contexte où nous vivons, il y a un besoin urgent de personnes qui soient des leaders qui SERVENT, qui aiment. Ma compréhension d'un « animateur de service mariste » est un laïc ou un frère qui est présent, proche, qui accueille et construit à partir de la diversité ; c'est un animateur qui écoute, qui sait regarder l'autre, qui permet à chacun de s'exprimer, qui discerne avec eux, qui questionne et encourage, qui est désintéressé, qui n'attend rien en retour. Un responsable de service regarde avec et à partir de l'autre.

Un responsable mariste vit pour servir. Nous, laïcs maristes et frères, avons découvert notre vocation et fait notre chemin vocationnel, en partageant avec des hommes et des femmes maristes qui ont vécu en servant tranquillement et amour ; des personnes qui, avec passion et compassion, ont été attentives à leurs « voisins » ; des compagnons de route, partageant le chemin quotidien,

avec ses joies et ses conflits, sans intérêts égoïstes de pouvoir, de célébrité ou de possession.

Ce fut un voyage où l'Esprit a été présent et actif. C'est Dieu qui a encouragé chacun de nous à s'ouvrir à sa volonté et qui a rendu possible notre réponse généreuse à l'invitation de Jésus à le suivre comme Maristes.

Je remercie Dieu que nous n'ayons pas été seuls. Nous avons toujours eu des étapes à franchir qui ont marqué notre chemin dans le service désintéressé.

Dans un monde où l'accent est mis sur l'individualisme, l'efficacité et le consumérisme, vivre le plan de Dieu à la manière mariste est à contre-courant, générateur de conflits et de joie.

Réaliser un leadership de serviteur est possible si nous sommes en Dieu, qui nous donne sa force pour vivre dans le service gratuit, qui nous accompagne, qui nous fait confiance, qui est toujours là.

Nous avons quelqu'un à suivre : Jésus. Il nous a montré le chemin et nous invite à le parcourir aujourd'hui, dans notre réalité, en communauté. Il nous dit : «Celui qui veut être le premier doit être le serviteur de tous. Je suis venu pour servir». Il s'est fait serviteur, Il s'est abaissé, ceint d'un linge et a lavé les pieds. Le tablier reste un symbole du responsable mariste aujourd'hui.

Et si nous regardons Marie de Nazareth, nous la trouvons en train de servir de manière désintéressée, comme une réponse d'amour, comme une réponse à ce que Dieu lui demandait. À l'Annonciation, elle proclame la Bonne Nouvelle ; à la Visitation, elle va à la rencontre avec foi et espérance ; à Nazareth, elle est attentive à Jésus ; à Cana, elle est attentive aux besoins des autres ; au Calvaire, elle accueille et pardonne ; et au Cénacle, elle rassemble et construit la communauté.

Et si nous regardons Champagnat, nous découvrons un homme qui se sait aimé de Dieu et qui aime ceux avec qui il vit. Marcellin se laisse toucher par la réalité, il est attentif et se donne complètement et sans compter.





Dans la réalité d'aujourd'hui, l'urgence d'être attentif à découvrir les besoins émergents, de se laisser toucher par eux et d'y répondre avec dévouement et générosité résonne de plus en plus dans mon cœur. Comme Maristes de Champagnat, nous ne pouvons être significatifs dans notre société que si nous sommes unis à la source de la vie, Jésus, et si nous sommes cohérents dans notre réponse aux appels que Dieu nous adresse dans les enfants et les jeunes. Ce seront des réponses guidées par le service ; ce sera un leadership libérateur qui nous invite à quitter la culture de l'ego et à promouvoir la culture du service désintéressé.

Aujourd'hui, nous continuons à entendre les cris des personnes qui sont conscientes de la manipulation de nombreux dirigeants politiques et du pouvoir économique qui utilisent tout pour avoir plus. Ces personnes réclament des dirigeants qu'ils se préoccupent que tous vivent dans la dignité, comme des frères et des sœurs. Nous avons besoin de dirigeants pour nous permettre de vivre heureux en nous servant les uns les autres, en nous faisant confiance et en croyant les uns en les autres.

Chacun d'entre nous est devenu ce qu'il est grâce au fait que d'autres ont été des références dans ce voyage. Nous étions ravis et amoureux de leur mode de vie, de leur dévouement, de leur proximité, de leur travail partagé, de la disponibilité de leur temps... comme le dit la chanson, nous sommes si importants «que si nous ne l'avons pas (le temps), il le crée pour nous» (Gente luminosa).

Avec le recul, je reconnais le soutien et la contribution que j'ai reçus de personnes merveilleuses avec lesquelles j'ai fait mon chemin. Je voudrais remercier Dieu pour chacune d'entre elles. Je voudrais remercier Dieu pour chacun d'entre eux : des parents qui ont su partager leur quotidien et vivre, en famille et à l'extérieur, l'hospitalité envers celui qui est dans le besoin ; des Frères, compagnons de route, qui partagent dans la vie fraternelle un mode de vie simple, proche de nous, attentif au service des enfants et des jeunes ; des parents et des membres de la communauté éducative en communion ; des laïcs, hommes et femmes, avec lesquels j'ai eu l'occasion de partager la vie et la mission, d'égal à égal, avec beaucoup d'écoute et de patience, et qui m'ont aidé à valoriser



mon identité de frère, de frère dans le service.

Je suis une personne pratique, travailleuse, qui aime le travail manuel. J'insiste sur le fait que mon service a toujours été désintéressé, que j'ai été disponible pour tout ce qui était nécessaire. Dans cette dernière étape, mon service est marqué par l'écoute et l'accompagnement.

Aujourd'hui la vie mariste a besoin plus que jamais de leaders qui soient au service des autres, qui soient simples, qui travaillent de manière coopérative et responsable ; humbles, qui partagent leur vérité et accueillent la vérité des autres ; modestes, qui accueillent et acceptent la différence et les différences.

Oui, Seigneur ! Maristes de Champagnat, laïcs et frères, nous sommes appelés à « servir et servir d'abord ». En

mettant toujours les autres en premier, en prenant soin de toutes les situations que nous rencontrons, sans rien attendre en retour. Un don total, pas de ce que nous avons en surplus. Créer du « temps » pour l'autre. Sachant qu'aucun événement ou engagement majeur n'est nécessaire, mais que cela se construit et se démontre à partir des choses les plus simples de la vie quotidienne.

Que Jésus, Marie et Marcellin continuent d'encourager et de transformer nos cœurs à donner et à aimer les autres, à être serviables comme eux.



Les opinions exprimées dans ce document sont celles de l'auteur et ne reflètent pas nécessairement celles de l'Institut Mariste.

Si vous souhaitez partager avec la Commission vos idées, réflexions ou expériences sur le leadership serviteur et prophétique à la suite de ces réflexions, écrivez à [fms.cimm@fms.it](mailto:fms.cimm@fms.it)